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Достояние народа

Два чувства дивно близки нам,
в них обретает сердце пищу:
любовь к родному пепелищу,
любовь к отеческим гробам.

А. С. Пушкин

Состояние памятников

XXVII съезд КПСС остро поставил вопрос о сохранении историко-культурного наследия
нашего Отечества. Советское государство с самых первых дней своего существования чётко
определило отношение к этому вопросу. Однако в деле охраны памятников не всё обстоит
благополучно.

Недавно состоявшаяся десятая районная конференция переславского отделения ВООПИК
показала, как много в работе совета общества было серьёзных недостатков и промахов. Уже
то, что многие памятники истории, культуры и природы нашего города и района находятся
в запущенном, аварийном состоянии, говорит об уровне работы совета общества и его первичных
организаций. Об этом же свидетельствуют критические статьи, помещавшиеся на страницах
центральных газет и журналов: о тревоге за озеро Плещеево, об аварии главного собора
Никитского монастыря, о запущенности прилегающих к памятникам территорий, отсутствии
охранных досок и охранных границ и ряд других.

Зададим себе прямой вопрос. Почему мы, переславцы, допустили такое положение с памятни
ками? Конечно, можно найти разные объективные причины для оправдания: затяжка с решением
вопроса о нормальном балансе воды в озере Плещееве, длительная бесхозность отдельных
памятников архитектуры, неудовлетворительная работа Переславского участка Ярославской
реставрационной мастерской и так далее. Всё это в какой-то степени справедливо. Но в этом ли
главное?

Главная причина, видимо, в том, что работа совета общества не была нацелена на то, чтобы
воспитывать переславцев ревностными хранителями духа народного, который живёт в каждом
памятнике прошлого, в каждом творении наших предков. И о том, что совет слабо работал
в этом направлении, свидетельствует и малочисленность членов общества — 9400 человек,
100 первичных организаций. И это на всё население города и района. Да ещё следует учесть,
что некоторые первичные организации работу практически сводили только к механическому
распределению членских марок для сбора взносов, совершенно не раскрывая цели и задачи
общества. При таком уровне работы можно ли ожидать, чтобы люди хорошо знали памятники
истории, культуры и природы своего края, их историю, значение и прониклись бы заботой об их
охране?

Вот почему мы часто встречаемся с безобразным, а порой даже варварским отношением
к памятникам. Приведу примеры. Когда жителей бывших монастырских келий Никитского
монастыря переселили в благоустроенные квартиры и ансамбль полностью опустел, нашлись
среди переславцев крохоборы, которые, «охотясь» за старой дверью, оконной рамой, половой
доской, кирпичом, стеклом и просто из хулиганских побуждений произвели буквально разгром
этих жилых зданий. Хозяев нет — всё дозволено. Они осквернили памятник XVI века, боевые
стены которого не один раз отражали полчища иноземных захватчиков. Конечно, не делает
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чести эта история тем руководителям, которые, выселяя людей, не подумали: а что будет
с теперь уже полностью бесхозным древним ансамблем?

Тяжело видеть аварийное здание Никитско-Басмановской церкви, тоже XVI века, некогда
украшавшей село Елизарово — теперь центр совхоза. Оно и сейчас, даже в аварийном состоянии,
величественно, но как бы взывает о помощи. Здание длительное время эксплуатировалось
совхозом, были в нём механические мастерские, кузница, склад и так далее. Эксплуатировали,
но не поддерживали, а когда кровля разрушилась, обнажились и стали разрушаться своды
и стены, его просто бросили для разрушения временем и людьми. И это ни в какой степени
не беспокоит руководство совхоза и жителей села.

И сколько ещё есть нерадивых горе-хозяйственников, которые требуют от государства
средств на возведение новых зданий, не желая использовать, приспособить существующие,
которым при нормальной эксплуатации и своевременной поддержке ремонтом ещё долго бы
износу не было.

Задачи реставраторов

Сегодня справедливо предъявить претензии к деятельности Ярославской реставрационной
мастерской, в частности, нашего Переславского участка (прораб В. А. Рыжов). В его работе
много серьёзных недостатков, разбросанность по объектам, что приводит к затяжке окон
чания работ. Пример — 11 лет закрыты отделы дореволюционного периода в нашем музее,
только по причине неоправданно затянувшихся ремонтно-реставрационных работ. На многих
памятниках архитектуры строительные леса стоят годами. Неслучайно коллегия Министерства
культуры РСФСР была вынуждена принять специальное постановление в январе этого года
«О мерах по дальнейшему улучшению реставрации и использования памятников истории
и культуры Переславля-Залесского и района озера Плещеева». Этим постановлением определён
перспективный план ремонтно-реставрационных работ по памятникам истории и культуры
нашего города с капиталовложением на 12-ю пятилетку в объёме 2 160 тысяч рублей (в том
числе на 1987 год — 350 тысяч рублей) и на период до 2000 года предстоит освоить на эти цели
ещё 8 750 тысяч рублей. Постановление предусматривает выделение участку реставрационной
мастерской транспортной и строительной техники.

Даже учитывая эту помощь, сразу спросим себя, сможет ли Переславский реставраци
онный участок только своими силами сохранить архитектурные памятники города и района
в удовлетворительном состоянии? Конечно, нет. Где же в таком случае выход?

А выход в том, чтобы, по согласованию с архитектурным надзором за работой реставрацион
ного участка (И. Б. Пуришев), ремонт объектов, не требующих реставрации, производить силами
и средствами арендаторов, не дожидаясь прихода реставраторов. Кроме того, общественность,
то есть члены общества, разве не может принять непосредственное участие в оказании помощи
памятникам истории, культуры и природы?

Роль общественности

В силах каждого человека, в котором пробудилась любовь к историко-культурному наследию,
к памятникам, реально помочь им, хотя бы приостановить их дальнейшее разрушение или
принять участие в благоустройстве окружающей территории.

Такие попытки были предприняты в прошлом году под руководством члена совета —
скульптора Н. А. Матвеева, и они дали положительные результаты. Но это требует большой
воспитательной и организационной работы, как со стороны совета общества, так и шефствующих
предприятий и организаций. Что сейчас нужно делать совету общества? Активизировать работу
первичных организаций на каждом предприятии, организации, в колхозах, совхозах, школах
(а там, где их нет — создавать). И делать это путём широкой популяризации памятников
истории, культуры и природы. Каждая первичная организация должна иметь: перечень всех
памятников нашего края, схему-карту города и района с расположением ни них памятников
и памятных мест, путеводитель. Нужно чаще проводить лекции, беседы в коллективах о роли
и значении памятников нашего края. Всё это необходимо совместить с деятельностью музеев
предприятий, колхозов, совхозов, школ, комнат боевой и трудовой славы, а там, где их нет,
создать уголок родного края.
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При нашем историко-художественном музее пришла пора создать клуб краеведов как центр
деятельности поисковых групп, различных увлекательных экскурсий по родному краю в летний
период. А зимой следует заняться не менее интересной работой: черчением карт, изготовлением
макетов, стендов.

Но прежде всего надо начать работу силами шефствующих предприятий и организаций
по установке (там, где их нет) охранных зон у памятников. Составить план проведения
субботников по благоустройству территории крупных архитектурных сооружений (ансамблей
бывших монастырей, усадеб).

Необходимо подчеркнуть, что особенно важно добиться улучшения дела охраны памятников
в преддверии юбилейной даты — 70-летия Великого Октября. Большое идеологическое значение
имеют документы, фотографии, рассказывающие об установлении Советской власти, о граж
данской войне, о героизме, проявленном нашим народом в годы суровых военных испытаний
и в мирное время.

Мы должны справиться с этой большой и нужной работой. У нас есть сильные первичные
организации общества — на фабрике «Красное эхо» (Н. С. Медведева), опытном заводе
ГосНИИхимфотопроекта (Л. А. Перфильева), в средней школе №9 (Н. А. Морозова), средней
школе №1 имени В. И. Ленина (Е. П. Елисеева), ПТУ-6 (А. А. Гроховская), Берендеевской
средней школе (Б. М. Кондратьев), в Горкинской 8-летней школе (В. А. Малышева — делегат
XXVII съезда КПСС), Рязанцевской средней (А. Д. Дубова) и другие. Заслуживает добрых
слов директор-общественник музея средней школы №9 В. Ф. Воронов, заведующая музеем
В. И. Ленина Г. И. Ерохина, которые много вложили труда и творчества в создание своих музеев
(Г. И. Ерохина создала в мезонине дома Ганшиных музей истории совхоза имени В. И. Ленина).
Их пример пропаганды истории края заслуживает всяческой поддержки и распространения.

К сожалению, есть первичные организации общества, которые работают ниже своих воз
можностей: организация при райисполкоме (С. В. Клокова), сельхозтехнике (В. А. Калачёв),
горторге (Г. А. Глухова) и некоторые другие, которым следует активизировать работу не только
по росту численности, но, главное, в вопросах популяризации памятников истории, культуры
и природы среди своих коллективов.

Необходимо оживить работу секций общества, таких, как секция по пропаганде памятников
истории и культуры, и общественных инспекторов. Членам секции по пропаганде необходимо
не только выступать перед иногородними туристами, но чаще выступать в цехах предприятий
и организаций города, на предприятиях, в колхозах и совхозах района. Секцию общественных
инспекторов необходимо значительно дополнить, так как значительная часть инспекторов
выбыла.

Пришло время серьёзно подумать о новых формах привлечения общественности, и прежде
всего коллективов шефствующих предприятий и организаций к делу охраны культурного
наследия прошлого. Нам необходимо больше помогать осуществлению планов Советского
государства в деле охраны памятников истории, культуры и природы. Вместе с тем следует
сказать, что со стороны многих партийных, профсоюзных и комсомольских организаций этим
проблемам уделяется явно недостаточно внимания. В нынешних условиях, когда духовное
воспитание становится неотъемлемой частью нашей жизни, необходима серьёзная активизация
всей работы по сохранению и пропаганде памятников, по использованию их в патриотическом
воспитании нашего народа.

П. Соболев,
член совета Переславского
отделения ВООПИК.
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